

Beris, le 6 Mars 1879.

Mademoiselle,

Je ne veux pas laisser passer la journée sans t'écrire, par l'intention au moins, le malentendu qui vous a dicté la dernière page de notre lettre. Cette page est si noble que j'ai honte enrouée de ne pas regretter le malheur et malencontreux mort qui l'a provoquée. Mais c'est à vous d'croire avoir été mal comprise, et vous auriez le droit de vous en plaindre. Au lieu de m'en roulloir, vous me faites des excuses. C'en est trop, et je vous dois, je me dois à moi-même de vous déclarer, sans perdre une seconde, que si quelqu'un a été maladroit, c'est moi, uniquement moi. Il faudrait que je n'eusse rien compris aux sentiments si merveilleusement délicats qui ont inspiré vos poésies, pour vous croire capable de toucher d'une main qui ne serait pas douce, aux blessures de qui que ce fût. Non, ce n'est pas cela que je craignais, si j'ai revu un peu devant le moment où je vous ferai mes confidences c'est uniquement par politesse, - véritablement qui doit vous inspirer peu de respect pour l'homme qui l'épouse. Et puis, je vous l'avouerai et vous l'avez évidemment deviné : je suis de ma nature peu communicatif ; je suis ordinairement enfermé et concentré sur moi-même, et pour trouver le feu de surmonter mes exercices et mes chagrin, je me réfugie ~~en moi-même~~, dans la solitude, préférant le

silence à la plainte. Dans tout cela, je n'ai oublié qu'une chose : c'est qu'auant de vous demander des renseignements sur vous-même, j'aurais dû vous enroger sur moi tous ceux que vous deviez deviner connaître. J'ai manqué aux plus vulgaires connaissance, et maintenant que je m'en aperçois, j'en suis horriblement honteux. Je n'ai pas droit au pardon, mais vous me permettrez, peut-être ^{d. plaidy} ces circonstances éhennantes : l'envie que j'aie vain de connaître un peu la personne aimée dont je vous parle échafaudis mes futurs lecteurs m'a fait oublier totalement de faire un utorer sur moi-même et d. me poser celle question bien simple pourtant : Qui suis-je pour aller questionner une grande inconnue ? Vous m'avez pardonné mon indiscretion, pardonnez moi aussi ma foltroumerie. Je ne sais si la migraine dont je souffre depuis deux jours me permettra de finir celle-là ce soir ; mais je tiens au moins à vous montrer que je l'ai commencée le jour même où j'ai reçu la vôtre et où j'ai constaté que vous me soupconniez d. vous avoir prêté des sentiments que vous n'avez pas.

Avant d'entreprendre mon petit récit, vous me permettrez, n'est-ce pas ? d. vous prier d. rouvrir bien le brûlon dès que vous en aurez acheté la lecture. Je le ferai, du reste, très bref.

J'suis né en Alsace. Ceci vous expliquera ~~que~~ la connaissance que j'ai d. la langue allemande. J'suis tombé dans vos

volumes qu'an seul mot dont j'ais du douter le sens : le mot Brodem. Si je l'ais facilement l'allemand, je ne le parle que difficilement, et je l'ouïs mal. A la rigueur, je voudrois écrire à quelques titres relatives à la philosophie ou à la littérature, mais la bonne langue nouvelle ne m'est pas familière. Ce que j'ignore surtout a sont les termes et les formules de politesse.

Wean ich Ihnen deutlich schreibe, würde ich Gefahr laufen
Thnen Grobheiten zu schreiben anstatt Höflichkeit
und Feinheit. Et tout, j'ai le vague sentiment que la phrase
que je viens d'écrire est parfaitement ridicule, et il me
semble que je vous entendez ciller à vive. En entamant une
correspondance en français avec vous, j'ai connu une autre
insouciance ; mais je l'ai commise parceque je savais, par la
lecture de votre article sur Madame Ackermann, que vous
comprenez parfaitement le français, et je pensais que, na-
turallement, vous ne répondriez dans votre langue maté-
nelle. Grande a été ma surprise quand vous m'avez écrit en
un français d'une pureté admirable. Vous m'avez procuré une
fois de plus que les étrangers sont moins ignorants que nous
et que nous ferions bien d'aller à leur école.

J'avais dix ans lorsque j'ai perdu mon père. J'ai gardé
un souvenir bien vivant de l'heureuse vie de famille à
laquelle il avait présidé. Il est mort laissant ma mère
sans fortune, avec cinq enfants, dont l'aîné avait treize ans.



J'ai commencé à donner des leçons à treize ans et demi ; c'est inraisonnable, mais c'est vrai. Beu de temps après la mort de mon père, j'ai senti réveiller en moi une inclination très vive pour une petite fille naissante qui prenait part à nos jeux. Cette inclination enfantine a grandi avec moi et est devenue peu à peu un sentiment profond, absorbant, d'autant plus intenable que ça venait d'un certain âge j'ai compris qu'il devrait être malheureux et que, dès ce moment, j'ai violé résolution et j'ai eu la force de ne pas l'avoiser à la personne. Les raisons pour lesquelles il m'était interdit de songer au mariage ne nous intéresseraient guère, sans une seule. La personne était catholique croante et pratiquante ; moi, protestant très avancé, très libéral. La jeune fille n'aurait jamais consenti à vivre avec un meurtrier ; moi, je comprenais toutes les peines et je les expliquais pleinement, à l'exception d'une seule : je n'ai jamais pu me faire à l'idée qu'une union fut une vraie union lorsque l'une des deux parties va à confesse et livre ses secrets, par ordre, à un tiers. La confidence volontaire est une des plus nobles choses que l'on puisse concevoir ; la confession forcée me semble une dégradation forcée. Quoiqu'il en soit, plus je battais contre ma passion, plus elle se développait, et plus aussi elle me rendait malheureux. Sombre, sauvage, taquin, j'initiais ma mère seule à mes tourments. Lela a duré de ^{de cinquante} dix ans à vingt-six ans ; puis, il y a eu quelques années de renaissance. Lennu a été, tout à temps là, ma bête

sesore; sa maladie répondait merveilleusement à la mienne. Je commençais à peine à maîtriser un peu mes sentiments qu'une autre blessure, cruelle, nous était faite: mon frère se mourait. Il était notre favori à tous; il commençait à faire de la poésie et à composer de la musique. Guirigui plus jeune que moi, il était bien supérieur. Il n'y a pas de jour où son sarcophage ne pleure en nous.

Quelques mois après la mort de mon frère, je passais par une nouvelle crise: la crise de la foi. J'avais été nommé, à 27 ans, pasteur de l'église française la plus importante à Strasbourg et de l'Alsace, et j'avais eu des succès vraiment extraordinaires. Des dînes fai, au début de la chaire, j'étais accosté par les instituteurs qui me demandaient l'autorisation de publier, à leurs frais, ce que j'y venais de dire. J'avais pour auditeurs habituels des maîtres de la science qui ont un nom européen. J'donnai ma démission personnelle de consécration, et je renversai du corps toutefois, les espérances de ma mère et de mes soeurs. J'étais arrivé à douter de beaucoup de choses auxquelles le théologien le plus assuré même doit croire. Je me surprénais à ne plus comprendre que l'on puisse rester, la consacrer à Marquette et sorcière, dans une conférence où l'on est tenu de croire, fait et un minimum, toutes les bimanches à laure fine. L'obligation, par exemple, de prononcer, à leur face, une prédication même variable, même composée par moi, commençait à me sembler un abusif et la pudeur religieuse. Bref, je me déclara à sortir d'une carrière où j'étais entré au catholicisme, pour laquelle j'étais qualifié; mais je n'en sortis pas en vain. Je luttais longtemps avec moi-même, cherchant à me convaincre qu'en fond j'étais plus croquant que je ne m'en doutais: mes vices, plus importants, j'étais malade, et pour minager la

vibration de collègues presque aussi avancés que moi, je donnai pour motif public à ma démission ma maladie, qui, en réalité, était en effet et non une cause.

Que faire ? J'allai à Paris, désirant cacher dans le journalisme. Je ne fis connus à l'Grande et je subis bien des humiliations, afin de gagner ma vie en attendant que je fasse admis au temps. J'y vint à un renouvellement d.^e 30, et j'y suis resté depuis. J'avais, en effet, bien des illusions sur le journalisme ; il ne m'en reste plus aucun, et le motif que je fais n'est en horreur. Faire d.^e la politique c'est renouer et analyser des ordures. — Deux ans après la guerre, ma mère et mes sœurs, toutes restées françaises, sont venues me rejoindre à Paris. Mon héritage mère s'est transplanté ainsi, à 67 ans. Puis un après, voicielle fois. J'avais rencontré dans un salon que je fréquentais beaucoup une personne charmante, et peu à peu je m'étais surpris à m'ouvrir qu'elle commençait à m'inspirer un sentiment dangereux pour moi — dangereux parcequ'il m'était de nouveau interdit de m'y livrer. Une fois au clair sur ce que j'^e procérais, il n'y avait plus à hésiter. Je ne dis mot à qui que ce fut, et je disparaissus du salon pour n'y plus reparaitre. On m'y prend évidemment pour un toqué, ou ne soit à quel attribuer ma folie, ma mère seule sait ce que j'ai fait.

Je signais encore d.^e cette note de brouillard, qui arriverait l'irroyable incident que je vous ai raconté et qui nous enlevait ma seconde sœur. C'était il y a deux ans et demi. Huit mois après, ma sœur aînée périsseait exactement de la même manière, victimme de nobles filles ; elles avaient joué une fois leur vie en allant, tous les jours, pendant le bombardement de Strasbourg, donner leurs soins aux soldats blessés et en continuant à exercer le métier de soeur,

de charité pendant un ou deux après la reddition de la ville, jusqu'au jour
le dernier malade fut sorti de l'hôpital. Après cela j'eus de nouveau,
une pareille mort ! Tout commentaire est inutile, n'est ce pas ? mais
vous comprendrez maintenant que je revue un peu quand je suis
envié à raconter ces catastrophes. Nous sommes restés six mois au
moins à nous chercher avec angoisses, ma mère, ma soeur et moi,
toute la fois que le sinistre réveillait dans notre appartement,
hâtant, nous comptant, nous demandant qui d'autre nous était de
nouveau la victime d'une attaque de fièvre. Maintenant nous sommes
beaucoup plus calmes, mais nous sommes brisés, et tout est fini
pour nous et bien fini. Nous ne demandons plus rien à la vie. Nous
ne demandons qu'une mort, ma bonne soeur et moi, c'est que notre
mère nous soit longtemps encore conservée. Nous nous donnons
nous qu'il faille être ici jusqu'ici : nous pourrons être encore plus
malheureux que nous le sommes.

Ma mère est mon tout, ma vie, mon âme, ma conscience.
Toujours en état plus rivoisé, plus pure, plus éprouvée à la vie
sur Terre. Ce que je vous ai raconté de ses supplices n'est pas tout. Je
ne dis souvent en contemplant cette mater dolorosa que l'histoire
a bien tort d'appeler grants le Nomme, qui ont fait du Farage,
qui ont battu et triomphé sur une grande reine, une applaudisse-
ment de la foule. Les grants a sont les petits qui luttent, ignorent,
obéissent, crient, à leurs propres forces, et qui restent sans alors que le
monde entier s'enroule sur leur tête. Pas bon faire, beau regarder
autour de moi, je ne vois personne qui soit plus grand que ma
mère.

Tu m'arrêts là. Vous savez bien fatigué de me lire. Je n'ai
pas besoin de vous dire qu'après ma mère et ma soeur, à
qui j'aime le plus c'est la poésie. Après tant de sang et de

distinctions, un peu de rêve pour calmer le pensée confuse.
Ma mère n'a plus la force de croire que les amies de mes soeurs,
qui m'ont aidé à faire la veillée funèbre, dans cette solitude
qui nous connaît seule, où nous vivons avec ceux qui ne sont
plus, où nous avons plaisir à sentir le courant de la vie
passer loin de nous, la poésie me berce et me fortifie. Mon livre
ne sera pas l'éuvre d'un amateur-jugeur; ce sera un sujet à
ceux qui ont suffit également, au lointain et indirect écho de
ce qu'il y a de plus intime en moi.

Vous me connaissez maintenant. J'ai été plus long que je ne
conçusse à l'écrire commençant, et surtout je n'ai pas fait tort
à elle de ma personne et à mon style. J'ai été entraîné par le bon
sens que j'avais de répondre à votre lettre par le plus grande
prudence et d'amitié que je passe vous donner. Je
vous ai parlé comme à une soeur aimée, et je l'ajouterais
au risque d'étonner un lecteur que peut-être vous ne con-
sentez pas chez un homme : si j'avais lié faire un vœu oratoire,
je l'aurais fait moins franc et moins complet. La distance n'est
pas toujours un obstacle ; au contraire, elle rapproche dans certaines
circonstances.

Ma franchise vous facilitera peut-être la partie que je
souhaite pour une phrase que vous avez peut-être trouvée exagérée
et blessante mais qui ^{vous} paraîtra moins étrange après tout ce que je
tiens à vous dire. Ce qui vous a permis de croire que n'était que
malentendue ; c'est le ton qui fait la chanson, et sur le papier, toutes
les phrases ont malheureusement le même ton. Je vous bien que
vous êtes incapable de me blesser, que je le sais, et que si j'ai sem-
blé suggérer le contraire, c'est pure maladresses.